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Em 27 de abril de 2020, reuniu-se ordinariamente a Câmara de Políticas de Energia 1 

e Mudanças Climáticas (CEM) do Conselho Estadual de Política Ambiental 2 

(COPAM), por meio de videoconferência realizada pela Secretaria de Estado de 3 

Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável (SEMAD). Participaram os 4 

seguintes conselheiros titulares e suplentes: o presidente suplente Yuri Rafael de 5 

Oliveira Trovão, representante da SEMAD. Representantes do poder público: 6 

Leorges de Araújo Rodrigues, da Secretaria de Estado de Governo (Segov); Marcelo 7 

Ladeira, da Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico (Sede); Petra 8 

Rafaela de Oliveira Silva Mello, da Secretaria de Estado de Infraestrutura e 9 

Mobilidade (Seinfra); Gabriel Salgado de Oliveira, da Secretaria de Estado de 10 

Cultura e Turismo (Secult); Carolina Lobello Lorensini, da Secretaria de Estado de 11 

Agricultura, Pecuária e Abastecimento (Seapa); Alfredo Marques Diniz, do Conselho 12 

Regional de Engenharia e Agronomia de Minas Gerais (Crea/MG). Representantes 13 

da sociedade civil: Guilherme Corrêa Abreu, da Federação das Indústrias do Estado 14 

de Minas Gerais (Fiemg); Thiago Salles de Carvalho, da Associação Brasileira de 15 

Geração de Energia Limpa (Abragel); José Hermano Oliveira Franco, da Associação 16 

para a Gestão Socioambiental do Triângulo Mineiro (Angá); Paulo José de Oliveira, 17 

do Espeleogrupo Pains (EPA); Roberto Messias Franco, da Sociedade Mineira de 18 

Engenheiros (SME); Laylla Gabrielle Borges Correia Freitas, do Centro Universitário 19 

Una. Assuntos em pauta. 1) EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO. 20 

Executado o Hino Nacional Brasileiro. 2) ABERTURA. O presidente Yuri Rafael de 21 

Oliveira Trovão declarou aberta a 20ª reunião da Câmara de Políticas de Energia e 22 

Mudanças Climáticas e fez leitura do memorando em que é designado para presidir 23 

esta sessão. Em seguida, apresentou a carta do Sisema que detalha os 24 

procedimentos para a realização da reunião por meio de videoconferência e prestou 25 

esclarecimentos aos conselheiros. 3) POSSE DOS CONSELHEIROS DA CEM 26 

PARA O BIÊNIO 2020/2022. O presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão fez a 27 

leitura do termo de posse dos conselheiros da Câmara de Políticas de Energia e 28 

Mudanças Climáticas e formalizou a posse dos membros para o biênio 2020/2022. 29 

4) COMUNICADOS DOS CONSELHEIROS E ASSUNTOS GERAIS. Conselheiro 30 

Paulo José de Oliveira: “Eu só gostaria de agradecer por estar com vocês. É a 31 

primeira vez que eu participo desta Câmara. Cumprimentar a todos e desejar que o 32 

nosso mandato seja de pleno sucesso e que o preservacionismo prevaleça em 33 

nossas decisões.” Conselheiro Alfredo Marques Diniz: “Inicialmente, bom dia a 34 

todos, presidente Yuri, demais membros, que estão tomando posse hoje. Eu estou 35 

representando o Crea, fui reconduzido e gostaria de agradecer também a audiência 36 

dos nossos suplentes que estão também pelo YouTube assistindo esta reunião. E 37 
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render homenagem a pelo menos duas modalidades profissionais nesta data. 38 

Primeiro, a modalidade da área médica e todos os seus desdobramentos, que estão 39 

diariamente atuando nessa pandemia de Covid-19. E a segunda modalidade que eu 40 

gostaria de cumprimentar e render homenagem é aquela dos profissionais da área 41 

tecnológica, que ajudam com seus inventos a termos um mundo cada vez melhor e, 42 

principalmente neste momento, nos proporciona estar realizando esta reunião 43 

virtual. Então aos que estão nos ouvindo aqui hoje sejam bem-vindos, e com certeza 44 

faremos um trabalho para toda a comunidade de Minas Gerais, do Brasil e do 45 

mundo, com certeza. Muito obrigado.” Presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão: 46 

“Nós que agradecemos a manifestação. Eu acho que em nome do Felipe, em nome 47 

do pessoal da equipe do Hidelbrando, da Vânia, que se desdobraram aqui para 48 

conseguirmos fazer esta reunião de forma virtual. E também é um anseio dos 49 

conselheiros, do empreendedor, neste momento em que corremos o risco de ter um 50 

desemprego em massa, estarmos conseguindo, de forma responsável, fazer as 51 

nossas reuniões e não deixar o Estado parado.” 5) EXAME DA ATA DA 19ª 52 

REUNIÃO DA CEM. Aprovada por unanimidade a ata da 19ª reunião da Câmara de 53 

Políticas de Energia e Mudanças Climáticas, realizada em 17 de fevereiro de 2019. 54 

Votos favoráveis: Segov, Sede, Seinfra, Secult, Seapa, Crea, Fiemg e Abragel. 55 

Abstenção: EPA, SME e Una. Ausência: Angá. Os conselheiros que se abstiveram 56 

de votar justificaram as abstenções por não terem participado da reunião. 6) 57 

FUNÇÃO E ESTRUTURA DO COPAM / REGIMENTO INTERNO (DELIBERAÇÃO 58 

NORMATIVA COPAM Nº 177/2012). Apresentação: SEMAD. O presidente Yuri 59 

Rafael de Oliveira Trovão fez apresentação sobre a função e estrutura do COPAM, 60 

conforme o Regimento Interno. O conteúdo da exposição foi disponibilizado no site 61 

da SEMAD. 7) PARCERIA ENTRE A FEAM E O CENTRO BRASIL NO CLIMA. 62 

Apresentação: FEAM. Larissa Assunção Oliveira Santos/FEAM fez apresentação 63 

à Câmara sobre a parceria realizada entre a Fundação Estadual do Meio Ambiente 64 

(FEAM) e o Centro Brasil no Clima (CBC). O conteúdo da exposição foi 65 

disponibilizado no site da SEMAD. 8) PROJETO PARA O CLIMA. Apresentação: 66 

Centro Brasil no Clima (CBC). Guilherme Rodrigues Lima, coordenador de 67 

Projetos do Centro Brasil no Clima (CBC), fez apresentação do Projeto Initiative for 68 

Climate Action Transparency (Icat Brasil) visando à adoção dos esforços para 69 

implementação da NDC (Contribuição Nacionalmente Determinada) brasileira em 70 

nível estadual. O conteúdo da exposição foi disponibilizado no site da SEMAD. 71 

Manifestações. Conselheiro Roberto Messias Franco: “Presidente Yuri, eu gostaria 72 

de cumprimentá-lo pela apresentação da estrutura, muito importante, porque é um 73 

pouco a moldura onde vai estar a obra que afinal de contas é o objetivo desta 74 

Câmara, que é a questão de energia e mudanças climáticas, o que é muito 75 

significativo e importante para Minas Gerais. Cumprimentar também a Larissa e o 76 

Guilherme pelas apresentações muito interessantes. Mas eu queria alertar, eu acho 77 

que é importante que esta Câmara assuma um papel, que é um papel importante, 78 

para esse trabalho de energia e mudanças climáticas, que todos nós sabemos que 79 

é muito importante, mas que tem vários percalços, muitas dificuldades, 80 
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especialmente na sociedade, especialmente no Estado de Minas Gerais. Eu queria 81 

então que a partir de agora fosse intensificada a participação dos conselheiros desta 82 

Câmara para dar uma contribuição que pode ser muito efetiva para ampliar esse 83 

esforço global. Porque nós vemos que as respostas em Minas Gerais, apesar de as 84 

metas serem muito ambiciosas, ainda são pequenas. Então era isso que eu queria 85 

alertar para que sejamos cada vez mais participativos e também nos colocar à 86 

disposição para participar desse processo.” Conselheiro Guilherme Corrêa Abreu: 87 

“O único comentário que eu faço, porque eu acho que é importante na avaliação do 88 

estudo como um todo, principalmente nos cenários que estão sendo previstos de 89 

mitigação, é que não deixe de ser considerada a questão dos impactos econômicos 90 

de qualquer ação de mitigação que venha a ser colocada. Uma das razões de a 91 

Política Estadual de Mudanças do Clima de Minas Gerais não ter ido para frente à 92 

época foi justamente essa, que tinha uma proposta de redução de mitigação para o 93 

horizonte de 2030, porém é um custo que quando foi mensurado custava um 94 

absurdo, algo que não tinha condição de ser exequível. Então para que o trabalho 95 

todo seja feito, em nível de Brasil e em nível de Estado, a vertente econômica das 96 

ações que vão ser colocadas tem que ser considerada. Se não corremos um risco 97 

de fazer um grande trabalho, e depois o trabalho não ser exequível do ponto de vista 98 

econômico.” 9) INFORME FEAM. 9.1) Comunicado sobre a troca de 99 

coordenação do Núcleo de Sustentabilidade, Energia e Mudanças Climáticas 100 

e o cancelamento de participação de evento devido à Covid-19. Letícia 101 

Campos/FEAM: “Na última reunião da CEM, nós trouxemos na pauta dizendo que 102 

iríamos apresentar o Clima na Prática, em Recife, num encontro de municípios, mas 103 

infelizmente, devido à situação do Covid, não pudemos ir. Esse evento foi 104 

cancelado, ainda não foi remarcado. Estamos acompanhando se será remarcado, 105 

mas por ora não temos uma previsão. Houve mais um cancelamento muito 106 

importante para nossa pauta também, que foi a COP 26. A previsão é que ela 107 

aconteça no início do próximo ano, mas este ano não vai ter COP. Seria uma COP 108 

muito importante, inclusive, para o tema de mudanças climáticas. E por fim eu queria 109 

apresentar a Larissa, que é a nova coordenadora do Núcleo de Sustentabilidade, 110 

Energia e Mudanças Climáticas. Ela tomou posse recentemente. Desejar a ela bom 111 

trabalho e sucesso na nova coordenação.” 10) ENCERRAMENTO. Não havendo 112 

outros assuntos a serem tratados, o presidente Yuri Rafael de Oliveira Trovão 113 

declarou encerrada a sessão, da qual foi lavrada esta ata.  114 

__________________________________________________________________ 115 

APROVAÇÃO DA ATA 116 

 117 

__________________________________________________________________ 118 

Yuri Rafael de Oliveira Trovão  119 

Presidente suplente da Câmara de Políticas 120 

 de Energia e Mudanças Climáticas 121 


